

y locutores

Historia

Primeras olimpiadas de historia

Primero de enero. Repica el teléfono. Es la profesora Ana María Poleo.

- Le tengo un regalo.
- ¿Cuál?
- Doscientas preguntas.
- ¿Doscientas preguntas de qué?
- De historia. ¿No se acuerda que me dijo que con 200 preguntas podíamos organizar unas olimpiadas de historia?
- Es verdad. Muchísimas gracias por el regalo.

Y en la primera reunión de directores de escuelas de La Vega propusimos las I Olimpiadas de historia. Recibimos y agradecemos todo el apoyo de la Supervisora del Distrito, profesora Tamara de Salvat, y de las directoras de las escuelas.

Por ser el primer año, invitamos a diez alumnos por escuela. Nos ayudaron estudiantes de la Fundación Carlos Delfino y de la Universidad Católica Andrés Bello, que prepararon una gymkana de historia.

La prueba de las olimpiadas fueron 20 preguntas, cada una con cuatro opciones, según el modelo de ¿Quién quiere ser millonario? La preparación de la prueba fue laboriosa. Pero su corrección fue muy rápida. Después del juego los estudiantes regresaron a sus casas y no anunciamos ningún ganador.

Es la costumbre que ya tenemos en La Vega, de no informar a ninguna escuela de los resultados de los demás. Sino sólo de los propios, para animarlos a su superación.

Para el resultado tomamos en cuenta los resultados de las cinco mejores pruebas de cada escuela. Hubo una escuela en sexto grado y dos en quinto que superaron el nivel de logro de 14 sobre 20. Hubo más de 20 estudiantes que superaron el nivel de logro. Y a todos ellos les entregamos un diploma en sus respectivas escuelas, para que no los vieran los demás.

Primer concurso de locutores

El año pasado, en Radio Fe y Alegría nos entrevistaron, a propósito de las Olimpiadas de La Vega. Como regalo conseguimos que nos ofrecieran un Concurso de locutores.

En realidad se trata de un pretexto para mejorar la lectura de nuestros alumnos.

Tengo la impresión de que los alumnos maltratan sistemáticamente la lectura, cada vez que lo tienen que hacer en el salón. Pero me parece que cuando se les pone un vaso de plástico en la mano, y se les pide que aguanten "el micrófono de radio" mientras hablan, inmediatamente lo hacen mucho mejor.

Invitamos a un locutor por cada una de las escuelas de La Vega. La respuesta de las directoras fue extraordinaria. Todas respondieron con entusiasmo ante la iniciativa.

En cada salón se hizo el concurso de locutores, poniendo a leer un minuto a cada uno de los alumnos. Y luego se efectuó el concurso entre los seleccionados de los diversos salones. Se invitó a los ganadores para Radio Fe y Alegría el día del padre por la mañana.

Tuvimos la suerte de contar con el programa del Tío Fernando y su hija Alba Pérez Matos, que prepararon materiales propios para las lecturas. El encargado del programa anterior tuvo la elegancia de cedernos media hora de su programa, para que pudiéramos hacer el concurso con más paz.

Yo disfruté viendo las caras de los "locutores" que estaban por primera vez en un estudio. Alegría, nerviosismo, seguridad.

Y fuera del estudio, en el lobby de la radio, todos los demás, con sus representantes, siguiendo en vivo el programa.

Hubo empates en el primero y segundo lugar. En realidad, lo que menos importaban eran los puestos. Quien ganó fue La Vega, los alumnos de sus escuelas, que se vieron así estimulados a mejorar su lectura.

En la Radio se portaron muy bien con nosotros. Hubo diplomas para todos los participantes. Hubo un refrigerio. Por supuesto que nos alegrará poder repetir la experiencia el próximo curso.

XIV Olimpiadas de castellano y matemáticas de 6º y 5º grado

El sábado 16 de junio se celebraron las XIV Olimpiadas de castellano y matemáticas de las escuelas de La Vega. Participaron 1.530 alumnos de 25 escuelas. Es una señal del interés de tantos directores, docentes y alumnos por su superación. Vinieron 110 jóvenes a ayudarnos en la organización y corrección de la prueba, coordinada por el Grupo Utopía, de La Vega, con el apoyo del departamento de Proyección a la Comunidad de la Universidad Católica Andrés Bello. Asistieron la supervisora del distrito, Tamara de Salvat, y el jefe de la zona educativa de Caracas, profesor Edgar León, que trajo un saludo de apoyo de parte del Ministro de Educación, Héctor Navarro.

Todos preguntan: ¿Quién ganó? Y les cuesta entender que este año hubo nueve ganadores. El motivo es que ninguna escuela compite con las demás. Sino que cada escuela compite con ella misma, por su superación. A ver quién consigue un porcentaje más alto de logro, de pruebas con 14 o más puntos sobre 20.

Cinco escuelas batieron su récord de porcentaje de logro. Y en seis escuelas se batió el récord de porcentaje de logro por salón. Un salón obtuvo 70% de clasificados (quedaron a 27 centésimas del récord absoluto de La Vega).

Hubo un total de 482 pruebas que alcanzaron el nivel de logro. Han sido los terceros mejores resultados en 14 años de olimpiadas. Quedamos a 46 pruebas del récord absoluto de La Vega.

Estos éxitos fueron preparados a lo largo del año con 157 clubes de matemáticas en los que participaron 4.779 alumnos de 27 escuelas, que revisaron casi dos millones de problemas. Y con 87 clubes de castellano, en los que participaron 2.463 alumnos de 24 escuelas.

Pica y se extiende

El año pasado unos jóvenes de Huellas organizaron las I Olimpiadas de Pro Patria, con el mismo sistema de La Vega. Este año organizaron sus II Olimpiadas de Pro Patria.

También se organizaron en Valencia, en los barrios Bello Monte y Los Samanes, y en La Victoria, las I Olimpiadas, con el sistema de La Vega.

El año que viene organizaremos las I Olimpiadas de geografía. Y en el 2003, si conseguimos la ayuda de profesores de educación física, organizaremos las I Olimpiadas de atletismo de La Vega. No pensamos en juegos de competencia, sino en el atletismo, donde todos los jóvenes de La Vega corran, salten y lancen para superar sus propios logros.

Agradecemos a la Revista SIC haber recogido nuestra experiencia, con la ilusión de que pueda servir de inspiración a todos los que desean mejorar el nivel de rendimiento en las escuelas públicas de nuestros barrios y caseríos.

JEAN PIERRE WYSSNBACH, S.J.
MIEMBRO CONSEJO DE REDACCIÓN DE SIC